

En toda España. . . 150 ptas. al mes
Extranjero. . . 50.00 " al año
Número atrasado, 10 centimos
Número suelto, 5 centimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXV.

Madrid, Viernes 27 de abril de 1917

Núm. 13,214.

El eterno equivoco
Juegos peligrosos

De que hay dentro y fuera de España quien se propone no dejarnos vivir en paz, pase lo que pase, dan clara muestra los siguientes hechos, que, apenas conjurado el peligro, con que nos amenazaba la continuación en el Poder del conde de Romanones, se producen en nuestra vida de reacción internacional.
A la Agencia Fabra le transmiten desde París el siguiente despacho:
París, 22. El corresponsal del "Petit Parisien" en Madrid dice a su periódico lo siguiente:
"Los germanófilos españoles, de lado al cambio de Ministerio, han creído poder cantar victoria. He interrogado con este motivo al nuevo presidente del Consejo, señor marqués de Alhucemas, quien me ha dicho:
"Después de la nota publicada por el Gobierno a raíz del último Consejo, todo equivoco debe cesar, pues al mismo tiempo que dimos nuestra opinión respecto a la neutralidad, pudo verse que aceptamos los compromisos y tratados anteriores — en forma tan categórica como ningún otro Gobierno lo hizo — y que nos comprometimos a velar por la dignidad del país y por su honor e intereses vitales.
No hay motivos para suponer que yo sea capaz de renunciar a mi pasado.
Firmé parte, como ministro de la Gobernación, del Gobierno que firmó el Tratado de 1905 y soy el autor del Tratado de Marruecos de 1912.
No puedo decirle más, sino que para cumplir más libremente con mi deber he tenido que sacrificar a dos de mis más grandes amigos y renunciar a su cooperación en el Gabinete, tan sólo porque se les atribuye una actitud germanófila, debido a que sostuvieron con gran empeño la causa de la neutralidad.
El presidente del Consejo me dijo que hoy tendría una larga conferencia con nuestro embajador, M. Geoffroy.
Nos resistimos a creer que esas declaraciones atribuidas al señor presidente del Consejo sean exactas, porque de serlo perdería no poco en el concepto público la seriedad del señor García Prieto. Suscribir una declaración de Gobierno en la que se afirma el mantenimiento de la más absoluta neutralidad y salirse a las veinticuatro horas con esas declaraciones, que significan todo lo contrario, nos parecería una burla merecedora de que el país hiciera con el señor marqués de Alhucemas lo que acaba de hacer con el conde de Romanones y proclamara en definitiva que la tendencia de los liberales es en un todo opuesta a los anhelos de la nación.
Bien está que el Gobierno acepte los tratados y compromisos anteriores, porque no ha llegado la hora de cambiar los rumbos de nuestra política exterior, impuesta por razones geográficas, de vecindad y de entrelazamiento de intereses.
Mudar de orientación, si es que al país le conviene mudarla y existe la

posibilidad de hacerlo, será cosa que se determine, no sólo en el curso de la guerra, sino durante el desenvolvimiento de las negociaciones de paz, porque eso no depende exclusivamente de nuestra voluntad, sino de realidades a las que habremos de someternos.
De modo que los tratados y compromisos anteriores subsisten, y no es necesario decir que se mantienen; pero no sabemos que en ningún tratado ni en compromiso alguno se diga que los gobiernos españoles, "para cumplir más libremente con su deber", tengan que prescindir de la colaboración de ambos políticos tan sólo porque se les atribuye actitud germanófila, debido a que sostuvieron con gran empeño la causa de la neutralidad.
Según eso, el señor marqués de Alhucemas no cree que los amigos de que prescindió sean tales germanófilos, o da por sentado que germanófilo y neutralista son una misma cosa, que él tiene que apartar de su camino.
Nos llevaría ello a deducir grandes consecuencias, que nos pondrían en guardia contra el proceder futuro del señor presidente del Consejo de ministros, porque la neutralidad, como la quiere el pueblo español, no admite ciertos distinguidos ni es compatible con habilidades que fuera de España se prestan a interpretaciones como las del "Petit Parisien", y menos aún como las que hoy da a la actitud del Gobierno "El Liberal".
Sabido es que este colega se dis-

tinge por sus ardorosas campañas en pro de la intervención y por su apasionada germanofobia, que le lleva a publicar en grandes caracteres títulos como éstos de hoy: "Contra los piratas (se refiere a los alemanes)". — Los alemanes fabrican polvos alimenticios con los cadáveres de sus propios soldados, y con ellos ceban sus cerdos. Fueron artículos de "El Liberal", origen de continuas reclamaciones diplomáticas, los que motivaron el mantenimiento de la previa censura, según la del conde de Romanones, y, con esos antecedentes, a nadie ha de producirle extrañeza que en el país se reproduzca la alarma al conocer estos juicios que hoy sirven de tema a "El Liberal" para su artículo de fondo:
"Si no estamos mal informados, el representante del "Matin" en Madrid oyó ayer de labios de García Prieto las palabras siguientes:
"Yo creo que aquellos que proclaman una neutralidad incondicional y que aseguran que, pase lo que pase, España debe inclinarse la cabeza, son malos españoles.
Esta sola declaración basta para hacernos ver que no hay en punto a política exterior ninguna divergencia entre el jefe de los liberales y el jefe de los demócratas.
¿Por qué, entonces, tratar de convertir la actuación futura de García Prieto en una protesta contra las ideas esenciales expresadas en la despedida de Romanones?
"Conveniencias interiores, cuyas causas nos son desconocidas, aún, han podido provocar momentáneamente una crisis destinada a que el presidente del Senado aplique los principios que el jefe del partido liberal no logra hacer triunfar en

el seno mismo de su Consejo. Pero puesto que en lo único que ahora parece trascendental, "el nuevo primer ministro se declara solidario de las ideas del antiguo, el deber de todos es esperar las obras, sin tratar de envanecer con tendenciosos comentarios lo que, pareciendo un divorcio, puede muy bien no ser sino un pacto de familia."
Como se ve, según "El Liberal", que en interioridades de la política del corro está bien informado, lo ocurrido es una comedia. No es verdad que el señor conde de Romanones se haya marchado por lo que consignó en su nota, pues que el señor marqués de Alhucemas, su sucesor, recogió la herencia intervencionista.
De ser esto cierto, ¿podría tolerarse?
Y ya que hablamos de esto, por si son exactas las declaraciones del señor presidente del Consejo a "El Matin", nos conviene aclarar que ese estribillo de que hay españoles capaces de asegurar que, pase lo que pase, España debe inclinarse la cabeza, no puede rezar con nosotros ni con la mayoría de los que defienden el mantenimiento de la neutralidad.
Nosotros decimos que cuando el honor nacional sea agraviado llegaremos hasta donde sea necesario, incluso al sacrificio más cruento, venga de donde viniere el agravio.
"Está esto claro? Pero entienda que hablamos del honor nacional, no de los intereses de traficantes que se amparan en él, burlando las leyes españolas y saltando por encima de los deberes de neutralidad, ni de las farsas que se urden en las sombras para provocar movimientos de indignación como aquellos

que se produjeran en los Estados Unidos contra España por la voladura del "Maine".
A patriotes no nos gana nadie; pero a defensores de la neutralidad, tampoco.
Está visto que se vuelve a la maniobra intervencionista, y que es necesario estar prevenidos contra ella.
El juego es peligroso y desearíamos ver fuera de él, mediante una rectificación de los absurdos que se le atribuyen, al señor marqués de Alhucemas.
Entre otras razones, porque nos aborricaría el disgusto de contribuir a que el país le hiciera salir del Gobierno en las condiciones lamentables en que salió el conde de Romanones.
(De "La Acción".)
América en la guerra
"Blufismo" y "rastacuerismo"
El lenguaje que emplea la Prensa norteamericana con motivo de la intervención de su país en la guerra europea expresa fielmente la característica de la vida social del pueblo yanqui, mitad "blufismo" y mitad "rastacuerismo"; es decir, un modo de comportamiento que finge, simula fuerzas propias que no se tienen y exhibe aparatosamente las que en realidad se poseen. De tal suerte está tramada la vida norteamericana, que sin esa modalidad, proveniente en parte de la propia idiosincrasia, y en parte de hábitos engendrados por espíritu de imitación, el fracaso en cualquier empresa, en cualquier manifestación social está descontado. Y los yanquis se complacen en ser así, "blufistas" y "rastacueros".
No desconozco por ello su poder

efectivo, su intensa laboriosidad, su genio inventivo, su dominio de la técnica industrial y comercial, y aun sus rasgos aislados de grandeza moral en ciertos empleos de la riqueza. Pero su tendencia a la exageración y al plebeyismo es también innegable. Entre ellos y los ingleses, aunque existen muchos puntos de contacto, se interpone la barrera moral del aristocratismo de los últimos.
La farsa yanqui asume en estos momentos proporciones grotescas. Arrecian sus "bluffs" para "epater" al mundo. Pero el mundo, salvo la claque de aliadofilos, sabe lo que hay de verdad en el aparato de imaginarias formas gigantescas que la fantasía de la Prensa norteamericana describe como pronto a operar el aplastamiento de los tudescos. La indiferencia despectiva que éstos muestran exacerba el prurito yanqui de amedrentar a sus enemigos con los alardes de fuerzas que se proponen desplegar.
En el campo financiero, principalmente, los yanquis prometen maravillas a sus aliados, después de que los han pelado. No tendríamos por qué comentarlos si no fuera porque pueden tocarnos los efectos del espejismo financiero con que se trata de deslumbrar a nuestros compatriotas capitalistas. El alza de cambios de francos y libras es uno de esos efectos. Y el señor Cambó ha hablado de emisiones que se realizan en España con el objeto exclusivo de adquirir francos, reputándolo un magnífico negocio por el bajo precio a que éstos se cotizan.
He ahí una afirmación grave por la autoridad que se reconoce a quien la ha lanzado.
Será bajo el precio actual de los francos para los aliadofilos que toman como artículo de fé las bravatas yanquis y se ilusionan con el triunfo de su causa; no lo es, sino todo lo contrario, excesivamente alto, para todos los que, con el sentido de la realidad, ponemos en cuarentena promesas yanquis y victorias definitivas aliadas.
Los yanquis no van a devolver gra-

164 BIBLIOTECA DE "EL BIEN PÚBLICO"

ran, y yo padecer algun daño notable. No puedo de tomar
applicar a V. S. Itma. tomé por amor de nuestro Señor esta
proteccion de los pobres que estamos aquí padesciendo, en
mandar que se tenga calor y que se dé priessa a que la messis
quea multa est ne pereat, por falta del maldito dinero. Yo lo
escrivi tambien a su Ex.ª y a los dichos Governadores; esta-
ré aguardando lo que harán y de todo avisaré a V. S.
Rna. coya, Ima y Rna. persona guarde y acrecienta-
co no desea. — En Pera a 12 de abril de 1564
Al D. Al. (a)
Por haverme faltado el favor del Bayle de los florentinos
que me havia ofrecido para la execucion de este negocio,
como de los señores de la Redemption lo fué encargado, y se
ha seguido daño de ciento y ochenta y tantos ducados, en tan-
tos damascos dió el Bayle de su casa, que lo pudiera bien cas-
cusar con el comandamento que tengo de la Puerta; pero co-
mo su ánimo aya sido siempre de no rescatar mas de uno vo-
dos al mes, y yo procurasse en breve tiempo se librasse mu-
cha gente, como allá dessean y crehen se haze; no heigava de
verme aquí, ni me ha favorecido, porque desamparado del
me fuesse, y para el viage me dava hasta dos genissaros, de
quienes no se puede confiar, y de ally que son seis o siete
dias de camino hasta Ragussa no tenia g.ia, porque con tal
compañia pudiera acaeserme lo que estos dias a un genissa-
ro y correo de Ragussa que fueron muertos. Al Embaxador
de la Cesarea Magd. no le parecia bien me partiesse assy
preste; porque esta gente quedaría en muy gran desperation
(a) Estas letras iniciales significan: "Al Duque de Alcalá."

EL PABORDE MARTÍ 161

efecto desta obra pia, de la qual han sido la principal causa,
no puedo dexar de avisar siempre a V. Sras., y particular-
mente con esta, que una parte de dinero que los dichos seño-
res Governadores havian enviado, se ha cobrado por orden
de Pedro de Benigno, que los havia de librar al Bayle de los
florentinos y se es ydo sin dezir cosa alguna; y assy hasta dia
de hoy han havido libertad 24 personas, de las quales 12 em-
blamos a seis del presente a Scio y 4 a Venecia, con una nave
que por no haver querido llevar mas, se habrán de sacar de
guia los que quedan libres, y embiar a Scio col primero. Nues-
tro Señor los porta a salvamento y como ha dado buen prin-
cipio, dé el fin que todos deseamos. Y a sus muy lltres. perso-
nas y estados guarde y acrecienta. — De Pera a 14 de febre-
ro de 1564.
Al Vice-Canciller
Tengo escripto a V. S. como llegué, bendito Dios, con
salud, a esta tierra, y se havia dado principio al negocio; y
porque sé que V. S., como christianissimo hoigará de enten-
der su buen successo y effecto, no puedo de dexar siempre que
haya oportunidad de avisarle; y assy digo a V. S. que la
partida de los dineros, que los señores Governadores de la
cofradía de N. S. de Jesus havian enviado, se ha cobrado de
Jac.º Jurga a cuenta de Pedro de Benigno y Leonard. Felicia-
ya que se havian andado; y el mgo. Bayle de los florentinos
por orden de los dichos señores Governadores, y ser obra tan
pia y de S. Magd. C., ha tomado no solamente cargo de guar-
darlos, mas ahun de favorecer y ayudarme, como realmente
lo haze; y assy por ser prohibido hazer rescate general, has-

«bluff» americanos para los efectos del cambio. No les pesará.

RAMÓN DE OLASCOAGA

Catedrático de Hacienda pública en la Universidad de Deusto.

Abril 16.

Día tras día

Al margen del «suceso»

Otro monopolizador de la libertad... El tío Samredivo en la persona del actual Presidente norteamericano, se lanza resuelto a la pelea para desfacer definitivamente el entuerto prusiano.

Quien diga que el país de Yanquilandia interviene en el zipizape internacional por mera concupiscencia, está vendido a Hindenburg o padece una lamentable desviación de la cavidad craneana. ¡A ver! Todas las bengalas y trucos del espectáculo que vienen a animar nuestros entrañables exolladores, elaborados fueron conforme a pautas preestablecidas, sin separarse una tilde de la ritualidad al uso.

Proclamemos muy alto, pues, que ese nidal de reyes del oro, que son los Estados Unidos, no podía reprimir por más tiempo un escrupulillo póstumo que le escarabajaba: la protección del débil. Si. Porque aquellos actos de rapacidad que enrojecieron, y no de vergüenza, los mares cubanos y filipinos, y estos otros de opresión imperialista de que pudieran dar autenticidad Puerto Rico y Nicaragua, por ejemplo, nada dicen a la postre contra la repentina coezón humanitaria que nos viene de Washington.

Cierto que no faltarán maliciosos que achaquen la mueca agría de Wilson a azuzamientos de la bolsa mejor que a razones de depurada estirpe moral. Y de seguro que más de un zarramplín dará en establecer enojosos coteries entre la política tradicional yanqui, informada por un calculismo voraz, de filiación británica, y la limpieza de ideales que se dicen sujetos al cruento litigio. Más, ¿quién hace caso de vocerillas alemanizadas?

¡Moral de las naciones! Porque el hecho vivo y sangrante es éste: pueblos los más dominadores, los más anexionistas del globo, se conciertan en profusión creciente para vengar demasías de la fuerza, es decir, aquello mismo que infinitamente agravado

fluye a raudales de toda su vida contemporánea.

¡Sorprende de Gibraltar, añagaza napoleónica, holocaustos de Santiago y Cavite!... ¿Dónde la fuerza ha barrinado los derechos del débil con más abuso, con más despreocupación, con mayor menosprecio? ¡Moral de las naciones!

Y el caso es que paralelamente al avivamiento de las armas, la turba extranjera acentúa dentro de su casa su campaña de agitación. La mentira cunde, mil especies bellacas, huera de sentido, se enroscan en el caltre de nuestro vulgo intelectual, y no pasa día sin que viles charangas ensordezcan nuestro pacifismo.

Afortunadamente, el grito aquel de «¡Vivan las cadenas!», que la abyección profiriera en tiempos de Fernando VII, no lleva trazas de reproducirse en la Historia...

FERNANDO ALONSO DE LEÓN.

Verdades amargas

En no pocas discusiones sostenidas desde que sobre Europa, extiende su trágico manto la guerra, he oído de labios de furibundos francófilos acusar al militarismo alemán como responsable de la catástrofe que en estos momentos, puede ya decirse asolar al mundo entero.

¿Qué se entiende por militarismo? La mayoría de los que usan esta frase creen que el militarismo consiste en tener bajo la jurisdicción militar a todo un país y que a esta fórmula se someten todas las demás autoridades civiles y hasta también las eclesiásticas.

En Alemania existe, al igual que en las demás naciones, un Parlamento representativo, de todas las clases sociales, elegido por medio de sufragio, en el cual toma parte el pueblo entero, llevando a sus representantes al Reichstag, desde cuyos escaños siguen la acción del Gobierno, fiscalizándole y aportando todos su personal esfuerzo, para que la nave de la nación se deslice suavemente por los caminos de la civilización y del progreso.

El militarismo alemán existe; no he de ser yo quien niegue una verdad tan palpable, pero, forzoso es convenir, que entre nosotros y especialmente entre los aliados, se tiene una falsa idea del mismo.

La grandeza de una nación forzosamente ha de medirse por su grado de ilustración, por su cultura, por el adelanto de sus ciencias y artes, por el desarrollo de su comercio e indus-

trias, y cuando mayores sean éstas, en mayor relación estarán con el ejército, que puede decirse es la avanzada de toda nación culta y progresiva, y que con sus esfuerzos y sacrificios, nunca regateados, abre nuevos horizontes a las corrientes expansivas de su país.

El militarismo alemán no es pues, el que con tan téntricos colores, se empuñan en pintarnos los acérrimos partidarios de la Entente; no es la rémora de la nación; ha sido sí, el portaestandarte de la civilización y el progreso y el más obstinado y entusiasta defensor de sus ideales nacionales.

Inglaterra la nación democrática por excelencia, tiene también su militarismo. El militarismo inglés difiere completamente del alemán y aun también del de esas naciones con las que hoy se halla unido por la lucha contra el enemigo común. El militarismo inglés no ha sabido nunca penetrarse con el pueblo, y he aquí, el fracaso de la recluta voluntaria en todo el Reino Unido, traducido en la pasividad del pueblo inglés que sin hacer caso de proclamas y sugestivos carteles dejaba albas las listas de reclutamiento, obligando al Gobierno a implantar el servicio obligatorio, que, para eludirlo se acudieron desde un principio a todas las artimañas que puede sugerir la imaginación.

La diferencia que hay entre la conducta seguida por el pueblo inglés y el pueblo alemán, hace que los anglófilos, cerrando los ojos a la realidad, acusen al militarismo alemán de la catástrofe europea cuando los verdaderos causantes...

Y esas verdades, por que son amargas, son las que no les gustan a los incondicionales de la Entente, que desde la mesa del café con su profunda verbosidad arrojan al Imperio germano para con sus restos, levantar un monumento a la rubia y orgullosa Albión.

JAIMÉ JUAN Mahón 25 - 4 - 1917.

Las relaciones hispanoalemanas

Respecto a las relaciones hispano-germanas, escribe la óctosa «Norddeutsche Allgemeine Zeitung»:

«Nuestros adversarios intentan desviar sobre nosotros el descontento provocado por el bloqueo marítimo inglés en los países neutrales, haciéndonos responsables de la guerra submarina ilimitada de los conflictos económicos surgidos en los países neutrales.»

El que nosotros hemos sido obligados a comenzar esta guerra submarina por las medidas inglesas, se oculta cuidadosamente. Especialmente en España, se han hecho últimamente diversos intentos para descarriar la opinión pública. Una parte de la Prensa española, sin embargo, ha hecho ya referencia frente a esto a medidas tomadas por las potencias centrales, para amornar los pejuicios derivados inevitablemente de la guerra submarina, y hasta en aquellos casos en que dichas dificultades hubieran podido ser evitadas en buena parte con una previsión organizadora propia. En este respecto se afirma terminantemente lo siguiente:

Para proteger a la industria española de frutas ha hecho Alemania importantes compras de naranjas y plátanos en diversas provincias de España. A los barcos fruteros españoles que fueran de la zona prohibida naveguen a los puertos de Cete y del protectorado francés de Marruecos se les facilitan salvoconductos. En el aspecto técnico se ha accedido del modo más amplio a los deseos expresados por el Gobierno español. Al mismo tiempo, para el fomento del comercio de frutas entre Alemania y España, comerciantes de Hamburgo y Bremen, en unión con casas españolas y con la participación de dos grandes Bancos alemanes, han fundado una Sociedad, que durante la guerra compra frutas, y las convierte en conservas en Valencia, en una fábrica que se está construyendo. Además, ha sido fomentada la exportación de otros artículos alimenticios españoles por la creación de una vía libre de exportación por Cete a Suiza.

El temor de que con la declaración de las zonas prohibidas pda también ser efectuado el comercio hispanoamericano, como propalan nuestros adversarios, carece, naturalmente, de todo fundamento. A petición del Gobierno español, a los pescadores españoles les fué concedida una extensa zona libre para el ejercicio de la pesca en la zona prohibida frente a la costa Norte de España. Para remediar la escasez de carbón restante en España, el Gobierno alemán hace tiempo había ofrecido facilitar carbón alemán en puertos neutrales. Además, se ofreció al Gobierno español que los buques españoles surtos en puertos ingleses podrían salir el 1.º de mayo de este año, y atravesar la zona prohibida en viaje de regreso, sin peligro alguno.

Finalmente se hicieron ofrecimientos respecto a la venta de buques alemanes anclados en puertos españoles, así como respecto a la crea-

ción de una línea de pasaje a Inglaterra. Una inteligencia sobre todo esto no se logró, sin embargo, desgraciadamente, hasta ahora. Como es natural, se supone como condición esencial para la entrega de barcos, la seguridad de que el tonelaje español no sea puesto en forma alguna a disposición de nuestros enemigos.

También en lo futuro continuarán esforzándose las potencias centrales por remediar las dificultades económicas de España, dentro de los límites de las necesidades militares de España.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Toribio y Pedro Armengol. — Santos Esteban y Prudencio. — Visita a la Corte de María. — Mariana se hace a Nuestra Señora del Sufragio en el Carmen.

Militares

Corriente de la Plaza de Mahón para el día 27 de abril de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe de día: Comandante de Artillería don José Cantó.

Imaginería: Comandante de Artillería don Gregorio Pérez.

Hospital y provisiones: Primer Capitán del 63.

Vigilancia: Oficial 1.º de Ingenieros don Francisco González.

Al objeto de que el Médico 1.º de servicio en la fortaleza de Isabel II don Fortunato García Gómez pueda incorporarse con urgencia al Regimiento Infantería de Almansa, número 13, al cual ha sido destinado, le substituye en dicho cometido el Médico 1.º de las Comandancias de Artillería e Ingenieros de Menorca don Enrique Solá Segura, quedando encargado del servicio facultativo de Plaza en esta ciudad el de igual empleo con destino en el Regimiento Infantería de Mahón, número 63, don Antonio Peyri Rocamora, y para imaginaria del mismo servicio, Comandancias de Artillería e Ingenieros y fuerzas del Regimiento Infantería de Menores, número 70, de guarnición en Villa Carlos, el de igual clase con destino en el Escudrón Cazado de Menorca, número 2, don Ramón Jiménez de Azcárate y Altamiras.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Ciempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13.30

DÍA 26 ABRIL DE 1917. Vientos del Este y mar en el estrecho de Gibraltar. Du 1500 en Canarias. Generalmente bueno en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

DÍA 26 ABRIL DE 1917.

Presión barométrica. 765.6. Dirección del viento. N. E. Fuerza del viento. Flojo. Estado del cielo. Despejado. Estado del mar. Marcjádilla.

Escuadrón Cazadores de Menorca, número 2

Descando este Cuerpo adquirir forraje para el ganado del mismo, se hace público por el presente anuncio para que los que tengan forraje alfalfa en venta, puedan, si así lo desean, presentar proposiciones en este Escuadrón todos los días laborables de 10 a 18 hasta el día 30 del mes actual en cuyo día se adjudicará la contrata al que mejores condiciones presente. El importe de este anuncio será de cuenta de aquel a quien se le conceda la expresada contrata. Mahón 23 de abril de 1917. — El Comandante Mayor, Luis Vazquez. 2-9

Los que nos rodean a su alrededor, como los que les han sorbido. Los nuevos préstamos que hagan, serán, probablemente, renovación de los anteriores que ahora principian a vencer; y en todo caso, si les amplían los créditos, se guardarán aquellos el dinero para el pago de intereses y del material que les sigan vendiendo: a lo sumo, no agravarán la situación de sus deudores con condiciones más onerosas que las de las operaciones precedentes, como sucedería si no temieran una insolvencia que para evitar las mayores pejuicios los induce a ser relativamente generosos; y a mucho tiar, por esa misma razón, tal vez lleguen a rebajar el tipo del interés. Pero de ahí no pasarán.

Se puede afirmar conociendo a los negociantes y banqueros yanquis. Son los judíos de América. Por ser judíos, en los negocios no han logrado desterrar la influencia europea de la vida comercial de Sudamérica, ni siquiera hasta ahora, dominar sobre ella.

Los sudamericanos sienten gran admiración por los yanquis; pero no los quieren. Y no precisamente por la política monroista, pues en el fondo ésta, aun con su interpretación de exclusivismo y egoísmo norteamericano, los halaga a todos los nacidos en el Nuevo Continente, sino porque en las prácticas del comercio la moralidad yanqui es netamente usuraria: dura, rígida, inflexible en la exigencia, y acomodaticia, abusiva en la prestación. El negociante norteamericano no puede por eso competir con el inglés, que atrae por su corrección, ni con el alemán, que se distingue por la ductibilidad con que facilita las transacciones.

Daño ese modo de ser de los yanquis, teniendo ellos ahora la exclusividad de la banca internacional y viéndose solicitados por todos los Estados del mundo necesitados de dinero (¡bongratulémonos de que, gracias a nuestra neutralidad, seamos una excepción), que se avienen a pagar intereses del 6 y más por 100, ¿es de creer que los norteamericanos envíen sus propios países beligerantes de Europa prestándose casi de balde, como se emplea la Prensa aliadista en hacérsenos traer? ¿Preguntan en duda nuestros capitalistas, apretando los cordones de su bolsa y conservando las pesetas que, si un tiempo estuvieron desacreditadas merced a los que hoy nos adulan y nos quieren arrobar con cantos de sirena, brillan ahora con fulgores que iluminan a la moneda rey, el «soberano», que imperaba, como tal en el mercado monetario del mundo. Desconfíen de propagandas aliadéfilas y

LIBRERÍA DE «EL BIEN PÚBLICO» 162. El día de hoy no han habido libertad mas de 24 personas, de las cuales embiamos 12 a Scio, que partirán a 6 del presente, y 4 con una nave ynesoliana, que por haberse querido llevar mar, embiaremos los que quedan a Scio; y los que de nuevo rescataremos, sin que hagamos rumor. Parece Sr. que este negocio no pudiera ser mejor, y con mas seguridad, guiado por esta vía como V. S. informó a S. Mag. C., y de otra manera, según mi juicio, era echarlo a perder. Plega a nuestro Señor, como al principio ha sido bueno, sea el fin a que deseamos, y me dexa bober a esas tierras catolicas a servir a V. S., cuya libre, persona y estado guarde y acreciente como sus servidores deseamos. En Pera a 14 de febrero de 1564. (a)

Hmo. Rmo. Sor. (b)

La libertad que hubieron los esclavos con la galera que se llevaron estos días pasados, fué causa que luego hicieron en esta tierra nuevo Sobaco, (c) al qual hizieron inquisition de los que entendían en rescatar esclavos, para poder tomar y castigarlos, fué necesario con mucha presteza de recogerlos con mi criado en casa del Sr. Eudaxidor de S. Mag. Casares, pues aquellos a qui havia venido recomenda-

(a) Hay otras cartas semejantes a estas dos últimas dirigidas a otras personalidades y que no reproducimos por ser idénticas en el asunto de que tratan, obediendo a lo que se me dijo. (b) El Sr. Obispo de Cuzco, no se acuerda de haber escrito esta carta. (c) Palabra turca que significa, según se desprende del contexto, un cargo político.

EL PABORDE MARTÍ

do, no me podían valer como me dixeran; y asy se sefloria como siempre ha favorecido los Españoles, no dexó de tenerme una semana en su casa, hasta tanto que la borrascosa cesase, y después hablar al dicho Sobaco una d xassa hazer mi negocio; pues yo no entendía en hazer hazer los esclavos; y que por esto se le haría un presente de una veste de Martes, y asy se ha hecho, y ha sido de tanto provecho que he embiado la gente que tenía rescatada, excepto tres o quatro que por falta de dineros para su expocóo y provisión no he podido. Estamos esperando alguna buena suma para hazer alguna buena obra y efecto que cierto me pesa haver de estar con peligro de la peste que siempre dura, y de esserme puesta alguna Vania (a) que los turcos procuran, sin hazer algun fructo por dicha causa.

V. S. Rna. bien se recordará que no me mandó dar mas de 300 ducados a buena cuenta, que por haver andado la mayor parte de tan largo camino por tierra, con tan grandes y excessivos gastos, antes de llegar aquí fueron gastados, como por otras V. S. lmas. lo tendrá entendido; y agora hallandome sin dineros en estas tierras, ya puede V. S. pensar como me puedo hallar. Por tanto, humildemente supplico a V. S. lma., pues yo pongo aquí mi vida y libertad en tan grande peligro, sea servido de mandarme proveer, para que yo con mi criado que desde essa Corte he llevado en mi servicio, podamos passar la vida, y no por falta de provisión hayamos de caer en algunos inconvenientes. También supplico a V. S., quanto puedo, que mande a los Governadores de la Redemtion de Napolé que no tengan tanta diligencia en mandar dineros, que o rrisso a V. S. Rna. que si no huviesse faltado, que al día de hoy quedarán muy pocos en Constantinoply si sin tener libertad, pero como haya 3 meses que por dicha falta no hago nada, estos Turcos se podrían dar a entender que no se venido aquí sin) por espia, como ya le murmur-

(a) Palabra turca.



SECCIÓN DE ANUNCIOS

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintes Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

Servicios de la Compañía Transatlántica PARA 1917

Líneas al Río de la Plata y al Brasil... Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme... Línea de Filipinas... Línea de Fernando Póo

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico. El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Motores Amovibles marca CALLE para botes a remos. Motor Cai de 2 caballos, 5 velocidades marcha atrás. Ptas. 650/90.

Representante en Menorca: MANUEL BELTRÁN LLABRÉS Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX) ESTÓMAGO E INTESTINOS. Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del estómago e intestinos.

Papel Sánico Inglés marca Glen De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA', 'ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS', 'ESQUELAS MORTUORIAS', and 'OBSERVACIONES'.

Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

- Últimas obras recibidas: ALVEAR (Enr. que) - Gente de bien 1/00; ANTON DEL OLMET (Casilda de) - Cancionero de mi tierra 2/00; ARGENTE (Baldomero) - Al margen de la vida 2/00; ARNICHES (Carlos) - El Mal del castizo 2/50; AYMAR (José M.) - Reglas prácticas de observaciones aéreas 2/00; BELDA (José) - Más chulo que un ocho 1/00; BERNHARDI (Von) - Nuestro porvenir 3/00; BAROJA (Pío) - La feria de los discretos 8/50; BAROJA (Pío) - Paradox 3/00; BOTELHO (Abel) - Los Lazaros (Manual de la) - El alma de Cervantes 2/00; CUERVA (Manuel de la) - El comercio del mundo 4/00; G. G. N. - Aventuras del sub-marino alemán 2/00; GONGORA Y RODRIGUEZ (José) - El soldado indígena 2/00; HOYOS VINENT (Antonio de) - Los casos de la vida 8/50; JAEN (Antonio) - Segovia y Enrique IV 2/50; LLANOS (Julio) - Días de París 4/00; MAS (José) - La Biblia 8/50; MORALESANMARTIN (B) - Eva inmortal 1/00; MOYA RICO (F) - Chanclas y veras 2/00; MOYA (Fernando) - El misterio de los ojos estatuas 8/00; NATH TOGURE - Rabinodr 8/00; OCQUENA (Angel) - Chinita Lubrega 1/00; FERREIRA (Carlos) - El origen de Woodrow Wilson 2/50; PEREZ CAPO (F) - Su excelencia don Cornelio 1/20; ROLDAN Federico - "El Decálogo" de Vitelgas en su expresión ideológica 2/00; SALAVERRIA (José M.) - Espíritu amulante 3/00; SANTOS ABAN - El ganado y sus enfermedades al alcance de todos 12/00; SENALLI - Colección de charadas 2/00; SOTO Y CORRO - Carolina de Manca 8/00; SUBISA (José) - Su virginal 8/00; VILLASPEÑA (Francisco) - Paz (poesías) 8/50; WALDO EMERSON (R.) - Soledad y soledad 8/00; Recibidas esta semana: BEDOYA (M. A.) - El hijo del Dr. Wolhan 8/50; DARIO (Rubén) - Sol del Domingo (Poesías inéditas) 8/50; GABOIA GABAFFA (Alberto y Oteby) - Azucote 4/00

CHIRALDO (Alberto) - Triunfos nuevos 8/50; RODRIGUEZ AVECILLA (Cofre) - La máscara de don Juan 8/50

Banco de Menorca El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo. Cartas de crédito sobre todos los países. Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como cambio, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc. Obro y compra de cupones españoles o extranjeros. Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras. Seguros de cambio. Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 80 x 65, sin marco.

Se desea comprar Todos los números de "La Revista de Menorca" publicados desde el año 1900 inclusive, hasta el año 1908. Se venden colecciones de "La Revista de Menorca", años 1888 y 1898, informes en esta imprenta.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico. Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos.

Emplastos de Alcock Maraca Agulla. Remedio universal para dolores. Desde que se inventó el emplastro, Agallas y Alcock, Agallas y Alcock, Agallas y Alcock.

CRISTALCOLA. Insuperable para pegar cristales, porcelana, hierro, etc., etc., siendo su principal cualidad hacer invisible el añadido, quedando éste de una dureza extraordinaria. Se pega en pocos minutos y adquiere la fuerza máxima a las 24 horas.